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La ganadería entró desde hace algunos meses
en un terreno sinuoso en la Argentina. Otra vez.
La conjunción de variables negativas que se ali-
nearon para generar una grave tormenta no son
pocas.

El clima y los mercados internacionales apare-
cen como dos razones centrales, pero no menos
importante asoman también argumentos do-
mésticos del país. El síntoma es el precio: el de la
hacienda que se mantiene incluso con alguna
baja nominal en desde julio, y el de la carne, que
tuvo leves subas en el mostrador, siendo uno de
los artículos de la canasta básica que evitó incre-
mentos mayores de la inflación, justamente en
este último trimestre cuando los precios de la
economía alcanzaron otro nivel superior, en torno
al 6 o 7 por ciento mensual. 

Se sabe, la carne tiene un peso importante den-
tro de la canasta y eso se resalta cuando sube sus
precios en góndola porque arrastra el valor gene-
ral de los alimentos, pero se lo olvida cuando per-
manece sin cambios o con modificaciones muy
leves, como en este período, cuando sirve de
ancla. Aquí se impone la pregunta de cuánto hu-
biera subido la canasta alimentaria desde julio si
la carne hubiese acompañado el movimiento del
resto de los componentes.

Pero lo cierto es que los demás precios de la eco-
nomía mantuvieron un ritmo fuerte de inflación
y eso naturalmente golpea a la producción. Un
caso relevante es el combustible, que volvió a
subir este mes por el componente impositivo. 

Pero a eso se suma una variable que impacta en
dos direcciones: la fuerte sequía. Es que mientras
impide que los animales permanezcan en los
campos por falta de pasturas, lo que acelera la sa-

lida y amplía la oferta generando un factor bajista
de los precios; por otro, la alternativa es sustituir
ese faltante de alimento, lo que implica un mayor
costo en un momento de precios de venta con-
gelados, lo que igualmente rompe la ecuación.
Mientras el retraso de las lluvias permanezca, esa
tendencia no tendrá mejoras.

En otro orden, los mercados internacionales
tampoco están ofreciendo buenas noticias para
la ganadería nacional. La baja de los precios en
China, que vuelve a cerrar ciudades intermitente-
mente por el Covid recortó los precios, que vuel-
ven a una situación conocida en la que muchos
tienen que renegociar contratos a la baja frente a
la posibilidad de perder la colocación de los em-
barques. Esto lógicamente empieza a desdibujar
los pisos internacionales para la carne.

Doble presión
Esto no es un dato menor porque el precio sos-

tenido de la hacienda durante el año pasado se
explicó en buena parte por la tracción de los mer-
cados mundiales, particularmente China que se
llevó casi el 80% del flujo externo de Argentina. Si
ese motor se desacelera de golpe y se combina
con un mercado interno golpeado por la fuerte
pérdida del poder adquisitivo de la mayoría de la
población, entonces claramente hay una con-
fluencia de factores bajistas que hoy ponen en
jaque a toda la cadena y al productor en particu-
lar que sufre la doble llave de precios deprimidos
y costos en alza.

Queda un elemento más por delante que apa-
rece con un gran signo de interrogación: el troceo
que el Gobierno volvió a confirmar a partir del 1°
de noviembre. Hay, como ya se manifestaron, mu-
chos integrantes de la cadena que rechazan la
medida mientras los frigoríficos “consumeros” ad-
vierten que no están preparados para aplicar la
medida, cuando faltan 10 días para la fecha límite.
Es otro de los elementos que generaron ruido en
la cadena y que podría sumar un perjuicio más
aguas abajo.

El Editor
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“Lo que más nos interesa es que vengan a cono-
cernos y a ver qué es lo que hacemos”, invita Lucía
Zonni Monge, directora del Instituto Educativo
Sociedad Rural Río Cuarto cuando hace referen-
cia a la apertura de preinscripciones para el ciclo
lectivo2023 que dieron inicio en octubre sin por
ahora contar con fecha de cierre. “No tenemos una
fecha límite de preinscripciones, eso va a ser a de-
manda y de acuerdo a las familias que vengan y se
interesen por conocernos”, adelanta la directora de
la institución. 

El Instituto Educativo Sociedad Rural de Río
Cuarto está transitando su primer año de vida en
el nivel secundario, tiene orientación agroam-
biental y alberga en su primer curso a veintiocho
alumnos. “Este año son 28 chicos”, destaca Lucía y
agrega: “ha resultado un muy lindo grupo, la idea
es seguir con más o menos la misma cantidad de
alumnos en el aula para poder acompañarlos en el
proceso de enseñanza aprendizaje de la manera

más cercana posible”.
Parece mentira que lo que, hasta no hace mucho

era un sueño, ahora ya tenga un año de vida ye
este pronto a iniciar la segunda vuelta al sol en su
recorrido. “Es increíble que ya estemos viendo cari-
tas nuevas para el año que viene cuando hace poco
no nos imaginábamos todavía las caras de los chi-
cos de primer año, también ver cómo crece el Insti-
tuto día a día, a uno lo llena de satisfacción y se
encienden las ganas de recibir nuevas familias que
apuesten por este colegio en el que estamos dán-
dolo todo para que los chicos tengan las mejores
oportunidades”, expresa la directora.

Al explicar que el Instituto no es agrotécnico,
sino bachiller pero con orientación en agro y am-
biente, Lucía Zonni Monge remarca esta posibili-
dad que se abre para lograr un vínculo atento y
cuidadoso por parte de los alumnos para con el
ambiente que los rodea: “es una opción interesante
porque quizá los chicos no quieran una tecnicatura
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El IESRRC abre puertas 
al ciclo lectivo 2023

Instituto Educativo Sociedad Rural de Río Cuarto

Alumnos del Instituto Educativo SRRC en la Expo de este año



pero sí, les interese el aspecto de la naturaleza, ya
sea el cuidado del medioambiente y el trabajo en la
naturaleza, reconociendo lo que la naturaleza nos
da, y en ese sentido creemos que se transforma en
un valor agregado, ya que permite crecer pensando
en el otro, ya sea ser humano, animal o planta, sa-
biendo que yo puedo mirar al costado, abrir un poco
la perspectiva, no estar tan centrado en uno” des-
taca Lucía e insiste: “mirar al costado es lo que está
haciendo falta, mirar al que tengo cerca, escucharlo,
prestarle atención, y eso empieza con el cuidado de
una plantita o de una semilla que yo ponga para
germinar, hasta las relaciones entre pares y, de esa
manera ayudamos a los chicos a crecer en esos va-
lores además de la calidad educativa por supuesto”.

A la hora de hacer balance del camino recorrido
hasta ahora Lucía Zonni recuerda los objetivos
que impulsan la manera de trabajar de todo el
equipo docente que diariamente sostiene la tarea
educativa, “al implementar este método de apren-
dizaje basado en problemas, donde un problema
lleva a todas las áreas a trabajar en conjunto, sucede
que un profe escucha hablar de lo suyo desde otra
área, y ve como se vuelve realidad la posibilidad de
generar aprendizaje de manera interdisciplinaria;
además está la satisfacción de ver a los chicos cre-
ciendo en seguridad, para nosotros no tiene precio
verlos crecer en actitudes, en el respeto, en el cui-
dado, en el mirar al otro, además de los conoci-
mientos que adquieren, procesan e incorporan”.

Por otro lado, Lucía Zonni Monge plantea que lo
interesa es romper con esa dicotomía sobre que el

que produce atenta contra el medioambiente y si
se cuida el ambiente se está en contra de la pro-
ducción agropecuaria, “la idea es que los chicos
crezcan sabiendo y siendo conscientes de que a la
tierra la podemos trabajar siempre que la cuidemos
porque es lo que necesitamos en el ciclo de la vida
para seguir produciendo, es decir que a lo que tene-
mos que apuntar es a trabajar la tierra pero cuidán-
dola”.

Lucía reconoce que los colegios nuevos como
éste plantean riesgos más grandes para las fami-
lias, pero también advierte que una institución de
este tipo ofrece la cercanía que un colegio de
años a lo mejor no tiene y, teniendo en cuenta
que muchos de los papas que están viniendo
están interesados en eso, que a sus hijos se los
mire, se los escuche y se los conozca es que el Ins-
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Alumnos del Instituto Educativo SRRC en un momento del recreo de cada mañana.



tituto de la Rural se vuelve una posibilidad más
que interesante. Por eso es que la joven directora
alienta a las familias que se acerquen a conocer la
institución más allá de la decisión que tomen fi-
nalmente, entendiendo que se trata de un cole-
gio que no es de la Sociedad Rural de Río Cuarto
o pensado para ofrecer respuestas al sector agro-
pecuario, sino que está abierto a cualquiera que
esté interesado en este tipo de formación. “La idea
es abrir las puertas para que se sepa que esto no es
solamente de la Sociedad Rural sino que es de todos,

así que, el que lo decida sólo tiene que venir, nos-
otros estamos felices de recibirlo para contarle lo
que estamos haciendo”, concluye la directora de la
institución”.

El Instituto funciona en el predio de la Sociedad
Rural de Río Cuarto de lunes a viernes de 7:30 a
13:30hs, un equipo docente espera con los brazos
abiertos a todo aquél que acepte la invitación
sobre acercarse y conocer todo lo que se hace allí
día a día.

10  Octubre
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El IESRRC abre puertas...
Instituto Educativo Sociedad Rural de Río Cuarto

Alumnos del Instituto Educativo SRRC sembrando bombas de semillas.
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Más de setenta caballos engalanaron
la Exposición B de Criollos

Caballos Criollos 

Este año la Rural de Río Cuarto tuvo el orgullo de vivir su Exposición B de Caballos
Criollos, es decir que se logró subir de categoría con respecto al año anterior en que se
desarrolló la Exposición C de la raza

Exposición B de Caballos Criollos de la Rural de Río Cuarto, un lugar para el encuentro

La fuerte apuesta de los expositores y el com-
promiso de todos quienes trabajan en relación a
la cría de tan nobles ejemplares, fue la clave para
lograr ascender tan importante peldaño en la
búsqueda de la excelencia.

Como bien lo explica Pablo Martínez, comisario
de equinos de la Sociedad Rural y uno de los or-
ganizadores de la Exposición de Criollos, “el año
pasado tuvimos un gran número de caballos y de
muy buena calidad, y eso hizo que hoy Río Cuarto
esté dentro de las seis exposiciones a nivel nacional
que son categoría B; la verdad que estamos muy
contentos nosotros y también desde la Asociación
Argentina de Caballos Criollos han expresado su be-
neplácito, pero hay que decir que esto se ha logrado
fundamentalmente gracias a los expositores y su
compromiso”. 

Este ascenso de categoría resulta muy impor-

tante además porque implica que, al tratarse de
una categoría más elevada, aumenten las exigen-
cias en las juras, lo que, a su vez, redunda en que
los premios que se obtienen tienen más valor que
los que surgen de una categoría C, y, en definitiva,
los animales salen con más valor agregado.

Durante todos los días que duró la Exposición,
el predio de la Rural se vistió de fiesta, al ritmo de
relinchos y de la algarabía que despiertan las di-
versas pruebas que tienen a los criollos como pro-
tagonistas. Se recibieron sesenta y cuatro ani-
males en morfología en las diferentes categorías;
sesenta y seis participaron en el Aparte Campero
traducidos en veintidós tríos equinos; hubo veinte
yuntas de rodeo, o sea, cuarenta caballos, entre
los cuales la casa tuvo el honor de recibir a los úl-
timos campeones nacionales; finalmente y en la

Continúa en página 12
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disciplina Felipe Z Ballester participaron treinta
animales en todas las categorías.

Consultado el jurado de morfología de caballos
criollos convocado para la Exposición, Hernán
Carrillat, aseguró estar impresionado por la can-
tidad y la calidad de los animales, tanto de ma-
chos, hembras y castrados. “Hoy se está buscando
un caballo largo, bien rectangular, bastante funcio-
nal, de buenas piernas, de cuello livianos, de linda
cabeza, de lindas orejas, mucho sello, buena cola,
cañas cortas, es un conjunto de cosas que uno va
mirando y el que más se aproxima a ese estándar
que uno tiene en la cabeza es el que va adelante”,
explica Carrillat quien, al referirse a lo observado
en la Exposición de Río Cuarto, destaca a los pre
potrillos: “me llamaron mucho la atención los pre
potrillos, es una categoría que no entra en el cam-
peonato porque son animales de un año y medio
que todavía ni se miden porque son muy chicos,
pero sí se hacen exposiciones de ellos para ver lo que
se viene porque el año que viene sí entran en la ca-
tegoría y la verdad que acá hubo cinco o seis pre po-
trillos machos con un nivel extraordinario; así que,

creo que lo que se viene en Córdoba es muy bueno”,
afirmó el jurado, quien además agradeció la aten-
ción recibida por los integrantes del Ateneo de
Río Cuarto y aseguró que el año que viene regresa
ya sea como jurado, como criador o como simple
espectador, pero “vuelvo seguro”, dijo Hernán Ca-
rrillat.

Por su parte, Pablo Martínez, se mostró más que
satisfecho con la convocatoria que se tradujo en
tribunas llenas, familias que iban y venían por el
predio durante los días que duró la Exposición B,
y destacó el trabajo firme y sostenido de todos
quienes integran el área equinos de la Sociedad
Rural de Río Cuarto: “desde el día uno en que la ex-
posición se empieza a organizar, tanto los integran-
tes del Ateneo como los miembros de la Comisión
Mayor trabajamos todos juntos para que este
evento hoy por hoy sea lo que está siendo tçy, de esa
manera, poder recibir a tantos competidores en
nuestras instalaciones, ver ahora todas las tribunas
llenas y los competidores dando el máximo de sus
posibilidades, nos llena de orgullo y nos impulsa a
seguir trabajando para enaltecer cada día más esta
noble raza que es la de los Caballos Criollos”.

Viene de página 11.

Más de setenta caballos...
Caballos Criollos 
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Exposición B de Caballos Criollos de la Rural de Río Cuarto - Jinetes de todas las edades.
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Galería de imágenes
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Hace prácticamente cincuenta años que Maipú
Automotores está radicado en Córdoba buscando
ofrecer productos y servicios de calidad. En per-
manente crecimiento, viene invirtiendo sin des-
canso, e incluso apostando más fuerte en las
peores épocas de la Argentina. Con el rme com-
promiso no sólo de lograr que el cliente se vaya
conforme con el vehículo adquirido, sino y fun-
damentalmente, que cierre tras de sí la puerta,
con la certeza que ha tratado con un concesiona-
rio sólido que le dará respuestas en la etapa de la
postventa. 

Gabriel Fontana, jefe de ventas de la empresa,
con rma este compromiso en responder al
cliente precisamente cuando más lo necesita: “la
posventa es una de las partes fundamentales de la
operación, el cliente piensa que comprar el vehículo
es solamente ir, acordar un precio y una forma de
pago que le parezca bien y pensar que salió todo
bien, que se llevo el 0 kmt, entregó su usado y se
acabó la historia, y no es así, después viene la parte
de posventa que es la más importante, en lo que es
servicios y la venta de repuestos en las distintas mar-
cas”.

Con la cucarda que la posiciona a nivel país den-
tro del top de las tres mejores empresas del rubro
en volumen de facturación y patentamiento,

Maipú Automotores, se erige orgulloso en conce-
sionario o cial de las marcas Ford, Chevrolet,
Volkswagen y Audi, tanto en usados, nuevos, y uti-
litarios; y ahora también suma motos de las mar-
cas Suzuki, Ducati, Benelli y Motomel. “Se trata de
un grupo grande con vasta experiencia en el rubro
de industria automotriz que está orientado a la in-
versión en forma permanente, por eso también
desde hace un par de años a esta parte incorporó la
parte de motos como una novedad dentro de las ac-
tividades”, cuenta Fontana y vuelve a destacar el
interés por estar presente en la vida de sus clien-
tes luego de que han adquirido el vehículo. En ese
sentido, remarca el sistema de garantías que es
una de las formas que asume ese acompaña-
miento. “Hoy, por ejemplo en lo que es utilitarios, al-
gunos están ofreciendo desde la terminal, cinco
servicios gratuitos, lo que le otorga bastante con a-
bilidad a la marca”. 

Por otro lado, desde hace unos cinco o seis años
atrás, se tomó la decisión desde la empresa de ins-
cribirse como acopiadores para poder ofrecer una
herramienta distinta e importantísima para el pro-
ductor agropecuario, el canje cereal, “hoy esta he-
rramienta de pago es importantísima porque tiene
una serie de bene cios que hace que el precio nal
de la unidad  llegue a tener descuentos hasta del 7%

Maipú Automotores y y las mil 
 una facilidades para el productor

Empresas
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de acuerdo a la inscripción que tenga cada pro-
ductor agropecuario en el ente Encisa; de acuerdo a
esa categorización se calculan los distintos porcen-
tajes de ahorro en la compra del vehículo en cada
caso”, explica Gabriel Fontana quien además de-
talla las características del ahorro que se ofrece a
los productores del campo: “son todos beneficios
impositivos que se puede tomar el productor, ya sea
a cuenta de ganancias, como adelanto de ingresos
brutos con la facturación de la compra, con des-
cuentos de la ley de competitividad, o sea el 1,2%
que cobran los bancos ya sea para sacar o para de-
positar, o en la operatoria de cheques, en suma, son
beneficios muy importantes que terminan teniendo
una gran incidencia en el precio final”.

Pero no terminan en los beneficios menciona-
dos, las facilidades para el productor agropecua-
rio porque también en Maipú Automotores se
trabaja con la tarjeta agro-nación, que cuenta
con gran aceptación y con una buena diferencia-
ción en las tasas que cobran los bancos a los pro-
ductores.

En síntesis, entrar a Maipú Automotores, algo
que se puede hacer presencialmente en Córdoba
capital, o virtualmente desde cualquier lugar de
la Argentina, es entrar a un mundo de posibilida-
des que sobre todo ofrece la garantía de vivir el
proceso acompañado y con la certeza de obte-
ner respuesta aún con el peor de los impondera-
bles, algo que se vuelve especialmente valioso

cuando de lo que se trata es de adquirir el vehí-
culo que nos conducirá tanto en lo personal
como en lo laboral.
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Como cada año desde hace siete, la Estación Ex-
perimental IntaManfredi, convocó en este octu-
bre a todos quienes están trabajando en el gran
desafío de volver cada vez más responsable y sus-
tentable el uso del agua en los cultivos. Los más
de quinientos inscriptos obligaron a habilitar una
carpa extra para recibir a todos los participantes,
y durante dos días las propuestas de tecnología
aplicada a los sistemas de riego ocuparon la aten-
ción de los allí presentes.

Con la novedad de sumar en esta edición la rea-
lización de una Exposición de Riego, la primera,
se convocó y se logró sumar además a 35 empre-
sas que dieron vida a la muestra estática del
evento. Por otro lado, hubo disertantes desarro-
llando sus charlas en dos salones simultáneos,
además de la muestra dinámica, a campo, donde
se pudo ver a los distintos equipos funcionando.

Antes que nada, es importante destacar que
Córdoba, sede de tan importante evento, a me-
diados de la década del 90, tenía sólocuatro mil
las hectáreas bajo riego a lo largo y ancho de todo
su territorio provincial, mientras que actualmente
sobrepasa las ciento sesenta mil hectáreas, con un
potencial de crecimiento importante y con la vara
alta por ser referente en riego suplementario de
cultivos extensivos. En ese sentido, el Ingeniero
Agrónomo Federico Aimar, uno de los organiza-
dores de la 7º Reunión y la 1º Expo Riego, explica

que “Córdoba es una provincia con riego suple-
mentario, es decir, no alcanza a cubrir la demanda
evapotranspirativaque los cultivos requieren para
poder expresar su potencial.  Frente a eso, el riego
adicional, además de beneficiar en llevar a los culti-
vos a un potencial mayor, también aporta la estabi-
lidad productiva que tan  importante es en una
empresa; es decir, gracias al riego suplementario
nosotros tenemos, en una secuencia de cultivos de
soja-maíz y trigo rendimientos estándares asegura-
dos, independientemente de las condiciones climá-
ticas, algo que, en circunstancias como la que
estamos enfrentando en este tercer año niña, hacen
del riego suplementario un aportevital”.

Con este marco fue que, durante la 7º Reunión
Internacional y la 1º Expo Riego, se recibieron vi-
sitas importantísimas, de distintas partes del
mundo, todas ellas provistas de propuestas para
sumar y crecer en tecnología aplicada al riego de
cultivos. “Vino gente de Brasil con una tecnología
que es una luminaria led que se coloca sobre la ma-
quinaria de pivot, y lo que hace es alargar o modifi-
car el fotoperíodo; un sistema que, por ejemplo,
implementado en cultivos de soja redunda en un
52% más de rendimiento; lo cual abre todo un pa-
radigma sobre modificaciones del fotoperíodo y de
la fecha de siembra”, explica el Ingeniero Aimar, y
sigue detallando otra de las tecnologías presen-
tes en el evento: “también tuvimos la tecnología

Jornada a campo en la 7º Reunión Internacional de Riego y la 1º Expo Riego.

Aprovechar el agua y hacer cada vez
más eficiente su uso es el desafío

7º Reunión Internacional de Riego
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accurail que es una barra multitarea, que va solida-
ria al equipo de riego, lo cual hoy en día logra trans-
formar a la maquinaria de riego no solamente en
una estructura para poder regar sino también la
vuelve soporte de distintos instrumentos para mo-
dificar o trabajar sobre los cultivos, es decir, se con-
sigue usar esta maquinaria de riego también como
una maquinaria porta herramientas, eso es una de
las últimas tecnologías que se mostraron”.

Fueron tres días de exposición a cielo abierto,
durante los cuales desfilaron las novedades sobre
riego variable, riego por goteo subterráneo, riego
con energías alternativas, sensores remotos para
aplicación en riego, riego con aguas residuales y
riego en pasturas para ganadería, entre otros.
Entre lo destacado, el Ing. Federico Aimar nom-
bró “el sistema VRI que se compone de tasas varia-
bles de aplicación, es decir, es un pivot central que
riega en función de las condiciones sitio ambienta-
les, y de la demanda ambiental específica; se trata
de un círculo de riego, a cuyas porciones se las
mapea previamente y luego se hace un riego por
ambiente”. Y en cuanto a lo más novedoso, Aimar
el uso de aguas residuales para riego, “un tema
muy importante y en creciente auge, que en Cór-
doba cobra especial importancia por la gran canti-
dad de tambos y establecimientos porcinos que
tenemos, lo cual genera una gran cantidad de

efluentes que son un problema pero que, con el
riego, hoy en día, se convierte en otra de las solucio-
nes posibles para este tipo de efluentes, no sola-
mente por lo rico que son estos efluentes, sino
porque se tornan un depósito a campo donde po-
demos redistribuir todo eso que generamos en un
momento confinándolo para reutilizarlo”, explica
Aimar.

El séptimo Encuentro Internacional y la primera
Expo de Riego superaron las expectativas de los
organizadores desde un primer momento
cuando, en el período de inscripciones se superó
el cupo de quinientas personas y se tuvo que ha-
bilitar espacios extras para albergar a todos los
presentes; pero además y esto es lo relevante, de-
jaron infinidad de puertas abiertas para seguir tra-
bajando en el gran desafío de volver cada día más
eficiente y sustentable el uso del agua en los cul-
tivos, porque, como apunta el Ing. Federico
Aimar, “el 70% del agua hoy en día la está usando la
agricultura, por ello, hacer un uso responsable de
esa agua es garantizar las producciones futuras; y
hacer un uso eficiente significa introducir a los siste-
mas de riego todas las tecnologías que tenemos a
nuestro alcance, donde el camino tiene que ser com-
binar esa innovación con las buenas prácticas agro-
pecuarias y rápidamente llegaremos a conseguir un
uso eficiente y sustentable del agua para riego”.

Jornada a campo en la 7º Reunión Internacional de Riego y la 1º Expo Riego
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“No es una cuestión de no poder sino de no querer”,
asegura Alfredo Cardozo, asesor tambero e inte-
grante de la Comisión Directiva de la Sociedad Rural
de Río Cuarto, al referirse a la situación crítica por la
que atraviesa el sector, cada vez más perjudicado,
ahora por los coletazos de las últimas medidas dis-
puestas por el gobierno nacional.
Cardozo se refiere en particular al impacto del

dólar soja en el resto de las economías regionales,
“resultamos muy perjudicados porque la mayoría de
los productores  tenemos los contratos en valor soja,
porque al no tener un mercado institucionalizado de
la leche tenemos que caer a algún otro mercado como
por ejemplo el de la soja, y en ese sentido resultamos
altamente perjudicados, ya que un dólar a $200 im-
plica costos muy difíciles de cubrir”. A ese estado de
cosas además hay que sumarle las consecuencias
de la sequía que viene asolando ininterrumpida-
mente al campo argentino y que no ha hecho ex-
cepción con los tambos, “en estos últimos meses
además, nos hemos visto muy perjudicados por el
tema de la sequía ya que nosotros tenemos que seguir
apostando a la alimentación y a que nuestras vacas

produzcan todos los días la leche, con o sin agua”, re-
marca el productor tambero. 

En ese sentido, Alfredo Cardozo recuerda la cons-
tancia del productor lechero, “a pesar de todo, esta-
mos acostumbrados los productores tamberos a
seguir y poniéndole el hombro al país sin reglas y sin
ninguna protección”, comenta resignado al tiempo
que alerta sobre que está situación está llevando a
más de un productor a evaluar la decisión de des-
prenderse de su tambo. Teniendo en cuenta que,
en septiembre y según datos aportados por Car-
dozo, la distancia entre el precio que se pagó por la
leche fluida en tranquera y el precio que se vio en la
góndola fue de entre $130 y $150 o $160 pesos, no
hace falta hacer muchos números para ver lo vapu-
leado que se encuentra el sector. Por eso no extraña
aunque sí preocupa la posibilidad de cierre de más
de un tambo, porque como Alfredo Cardozo re-
marca: “es el mismo sistema el que nos termina expul-
sando, si en el corto y en el mediano plazo no cambian
algunas cosas en cuanto a lo productivo y a la regla-
mentación impositiva, hace que se vuelva más atrac-
tivo hacer un contrato de arrendamiento, vender las
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Somos el último eslabón 
de la cadena

Sector tambero

"La distancia entre el precio que se pagó por la leche fluida en tranquera y el que se vio en la góndola fue
de entre $130 y $150 o $160 pesos"



vacas, los terneros y decidirse a migrar a la ciudad a
vivir de otra manera; pero hay que tener en cuenta
que por cada tambo hay diez familias que viven en
forma directa de él y la decisión de dejar la actividad
produce desarraigo, falta de trabajo, de inversión, y
de movimiento comercial en las estaciones de servi-
cio, en las ferreterías, en los supermercados, por men-
cionar algunos rubros; es toda una cadena que se
desarma con todo lo que eso implica”, explica la-
mentándose el productor.

Y no es que no se generen propuestas, ya que
productores del sector vienen trabajando desde
hace tiempo en un proyecto que plantea alternati-
vas para lograr de una vez por todas la recupera-
ción y el crecimiento de la lechería, pero que
duermen el sueño de los olvidados, en algún cajón
de la institución ruralista de Río Cuarto, debido a la
poca o nula atención que los funcionarios a los que
se les ha presentado la propuesta han tenido sobre
la misma. “Nosotros,  a través de la Sociedad Rural de
Río Cuarto, de Cartez y de CRA, hemos elaborado un
proyecto para hacer una leche sustentable, donde se
pague por calidad, donde los márgenes de rentabili-
dad sean positivos para el sector y donde toda la ca-
dena se encuentre beneficiada, de modo que se
pueda recurrir a la tecnología, recibir capacitación e

incorporar mano de obra calificada, para en defini-
tiva, volvernos de una vez por todas, sustentables; y
hemos golpeado más de una puerta institucional en
los distintos gobiernos, lo hemos hecho conocer a
cada funcionario que pasa por la Rural, y nada, creo
que es una cuestión política que al mismo sistema no
le conviene que nosotros podamos poner lo blanco
sobre negro”.

También desde la lechería se está pidiendo que
se revise las retenciones que pesan sobre la leche
en polvo, porque están convencidos de que, si ese
dinero volviera al productor, sería inmediatamente
invertido en el mejoramiento de la producción, “se
trata de un 9% que si se devolviera para inversión
tendríamos todos los tambos robotizados con
mucha tecnología, con viviendas dignas, con per-
sonal capacitado, todo una serie de cosas volcadas
al sector productivo”, asegura Cardozo.

Las propuestas para volver a poner en pie a la le-
chería están, sólo hace falta escucha y decisión po-
lítica para que esta producción señera en el sur de
nuestra provincia, pueda recuperar los esplendo-
res de la época que la vio nacer, y que, en lugar de
expulsar productores los pueda convocar a su-
marse.
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Vecinos de zona rural se organizan
para estar protegidos

Seguridad Rural

26  Octubre

En la Sociedad Rural de Río Cuarto funciona la Base de la Patrulla Rural Sur.

Días atrás, vecinos de la zona rural de Rodeo Viejo,
convocaron a miembros de la Patrulla Rural, de la
Departamental Río Cuarto de la Policía y a Bombe-
ros Voluntarios de la ciudad, para pedir asesora-
miento para estar organizados y, de esa manera,
mejor preparados para hacer frente a situaciones
que los encuentran indefensos, como es el caso de
posibles incendios. 

El Comisario Inspector, Jefe de zona, Víctor Val-
dez, recuerda la reunión y explica: “el encuentro fue
convocado por la gente del lugar porque estaban pre-
ocupados por los incendios que hubo en el último
tiempo”. En ese sentido, agrega Valdez, el pedido
concreto de los lugareños tuvo que ver con deter-
minar lugares con agua en depósitos que este dis-
ponible y fácilmente localizable por los bomberos
en circunstancias de tener que combatir incendios.
Por su parte, además, desde la Patrulla Rural junto
a los miembros de Bomberos y de la Departamen-
tal de Policía, la principal indicación que se le dejó
a los vecinos tuvo que ver con que, apenas detec-
tada la situación de emergencia, ya sea por el inicio
de un foco ígneo o cualquier otro tipo de hechos
que pongan en riesgo a los vecinos, lo primero que
se debe hacer es llamar al 101, y esperar a que lle-
gue el personal especializado para hacer frente a
ese tipo de hechos; en el caso de incendios ade-
más, se recomienda que inmediatamente se aban-
done el lugar que se encuentra potencialmente
amenazado, “se le recomienda a la gente que en
casos así, salgan rápido de sus casas, porque gene-

ralmente se quedan intentando rescatar lo más posi-
ble entre las pertenencias, pero la indicación es que
salgan rápido y que nos dejen actuar a nosotros pre-
servando ante todo la integridad física de las perso-
nas”, detalla Valdez.

En ese tipo de situaciones en las que corre peli-
gro la seguridad de las personas, el rol de los efec-
tivos de la Patrulla Rural es fundamental, porque se
trata de agentes baqueanos, que conocen el lugar
que están patrullando, que están capacitados para
generar corredores sanitarios y también son los res-
ponsables, como perfectos conocedores del lugar
y sus habitantes, de ir campo por campo avisando
de la necesidad de retirarse hasta que las condi-
ciones de seguridad regresen, “lleva tiempo formar
un policía rural para que sea conocedor del terreno
pero también porque debe capacitarse en distintas
leyes especiales, por lo cual se trata de una especiali-
dad, y por eso los que estamos en el campo recibimos
capacitaciones casi a diario para estar preparados de
la mejor manera posible para hacer frente a las si-
tuaciones que se presenten”, explica el Comisario Ins-
pector.

Otro de los hechos que preocupa mucho a los ve-
cinos de las zonas rurales es el del vandalismo en
los campos que, el Comisario Valdez diferencia en
dos tipos, los que tienen como objetivo el daño por
el daño mismo y los que tienen por objeto come-
ter un robo. En ese sentido, Valdez recuerda un
hecho de este último tiempo en el que la Patrulla
Rural logró identificar a los delincuentes y dete-



nerlos, “hemos tenido unos meses atrás, en la zona
de Chaján, la detención de los integrantes de una
banda organizada que operaba con varios camiones
con posibilidad de extraer el cereal a gran escala; por
suerte los logramos aprehender, la detención fue fruto
de una investigación que llevamos adelante, y ahora
los sospechados por el delito se encuentran procesa-
dos y la causa en curso en tribunales”.

En relación a este tipo de hechos, otra vez, la or-
ganización de los vecinos ayuda a estar más prote-
gidos, “muchos ojos ven más que dos”, dice Valdez
y cuenta que existen grupos de whatsapp que per-
miten a los vecinos estar comunicados y alertarse
mutuamente y recurrir a la Patrulla Rural o a los
Bomberos cuando haga falta. No obstante eso, Víc-
tor Valdez insiste: “el vecino debe llamar inmedia-
tamente al 101, y confiar en nuestra rápida res-
puesta porque, además de estar preparados para ello,
nuestro vínculo radial con la Departamental de Poli-
cía vuelve más eficiente aún nuestra respuesta”.
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En Rodeo Viejo se reunieron vecinos con miembros
de la Patrulla Rural, de la Departamental local de
Policía y de Bomberos.

La Uel Centro y Sur Comechingones informa que
está en marcha la campaña de vacunación antiaftosa

hasta el 10 de diciembre próximo. No se vacunan
toros ni vacas, sólo bovinos jóvenes.



, asegura el
presidente de la Asociación Argentina de Angus,
Alfonso Bustillo desde la SIAL de París, la expo-
sición de innovación alimentaria más grande del
mundo en donde la carne argentina y en particular,

de la Asociación respectiva, concentró el interés de
Es muy

impactante el interés que hay por la carne Angus y

parte de la Asociación Argentina de Angus, para ga-
rantizarse carne de la mejor calidad”, Bus-
tillo . 

La raza Angus está en uno de sus mejores mo-
mentos y, más allá de lo que se acaba de vivir en
París en relación a esto, la reciente Exposición Na-
cional de Primavera de la raza realizada en Olava-

480 reproductores; entre los cuales hubo 200 Hem-
bras Puras de Pedigree, 160 Machos Puros de Pedi-
gree, 70 Machos Puros Controlados y 50 Hembras
Puras Controladas. De ellos, se pusieron a la venta
85 Machos Puros de Pedigree y Puros Controlados
y 60 Hembras Puras de Pedigree y Puras Controla-
das. “Fue una gran exposición”, asegura Fabián
Otero, vicepresidente segundo de Angus Argen-
tina y director de Angus Centro, y agrega: “en lo que
respecta a la parte de genética en ganadería, hubo
cerca de 500 animales inscriptos; además se trató de
tres exposiciones en una, porque se hizo la exposición
del ternero, la nacional de primavera que es de toros
adultos y también la exposición de puros controlados
que es el circuito bonaerense, así que, realmente en lo
que respecta a la parte genética y al número de ani-
males fue muy, muy buena”, asegura Otero quien
coincide con que la raza está en uno de sus mejo-
res momentos, pero aclara que esto no tiene que
ver con una moda sino con el trabajo arduo y la

Angus atraviesa uno de
sus mejores momentos

Ganadería 
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perseverancia de los cabañeros, además de desta-
car, por supuesto la incidencia de las acciones de
Angus Argentina en tales resultados: “la raza está
pasando por uno de sus mejores momentos pero no
como una moda, es un gran momento de la raza por-
que va creciendo día a día, y se lo atribuyo a las bon-
dades de la raza como animales carniceros, es la

carne más buscada a nivel mundial, hay que resaltar
la bondad de la madre Angus como buena criadora
de sus terneros; pero también atribuyo este gran mo-
mento, al accionar por  parte de la Asociación Argen-
tina de Angus que ha tomado muy en firme ciertos
proyectos, programas y sigue avanzando con ellos
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Continúa en página 30.

"El mundo pide carne Angus argentina certificada", Alfonso Bustillo presidente de la Asociación Argentina
de Angus.
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buscando la excelencia genética de la raza”.
Como director de Angus Centro, Fabián Otero re-

cuerda que, en esta nueva etapa de la Asociación
Argentina de Angus, hubo un cambio de estatuto
que se produjo en abril y aprobado en julio, por el
cual, la región centro que incluía solamente Santa
Fe y Córdoba, se amplió sumando también a San
Luis y a Mendoza; frente a ello Otero cuenta que
“en San Luis ya se viene trabajando con la prueba pas-
toril que se realiza en un campo en San Luis, y hay va-
rios cabañeros de San Luis que participan ya en la
asociación, pero no así en Mendoza, por lo que, uno
de los grandes desafíos nuestro es incorporar real-
mente a la región mendocina a Angus Centro, atraer
a los cabañeros mendocinos a nuestras exposiciones,
tratar de generar algunas exposiciones en Mendoza y
lograr que esos criadores se incorporen a Angus Cen-
tro”.

Como asegura Alfonso Bustillo “la carne ar-
gentina siempre fue nuestra nave insignia en el co-
mercio exterior”, y si se trata de carne proveniente
de animales Angus, la necesidad externa se vuelve
más evidente, “el Angus es una raza que se caracte-
riza por su calidad de carne y lo que tiene el Angus ar-

tiene garantizado los atributos de calidad que se re-
, remarca Bu-

stillo. Por otro lado y mirando hacia el mercado
interno, cabe destacar que el setenta y cinco por
ciento del rodeo argentino es Angus o y sus cruzas,
en ese sentido lo que se viene, como adelanta Al-

fonso Bustillo
cada Angus para todo aquel que quiera asegurarse
calidad de la mejor. “En Argentina hay un nicho de

lidad de carne que van a comer, a esos consumidores
hay que seducir, desde la Asociación estamos traba-
jando fuertemente para entrar al mercado interno

tren en el supermercado una carne envasada al vacío,
con el logo de Angus y que sepan que no se equivoca
en la calidad de carne que está comprando”
dirigente.

Finalmente, el gran paso que hace falta dar y exis-
ten grandes expectativas en que no se tarde en

sustentabilidad. “el consumidor quiere saber cada
vez más lo que está consumiendo, cuál es la trazabi-
lidad del animal, la calidad de esa carne y que pasó
con el medio ambiente en relación al animal que está
comiendo” Alfonso Bustillo y agrega “la
ganadería es una actividad que, en nuestros sistemas
pastoriles, emite gases de efecto invernadero pro-
ducto de la rumia pero al mismo tiempo capta car-
bono de esos sistemas, con lo que se genera un
balance, el llamado balance de carbono que en nues-
tros sistemas es neutro o positivo, nunca negativo, éso
hay que informarlo, tiene que haber sellos de carbono
neutro en muchos alimentos, todo eso hay que ir

quedamos afuera”
dente de Angus Argentina.

Angus atraviesa uno..
Ganadería 
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Animales Angus en un campo argentino.





Hace más de cuarenta años que El Productor
viene escribiendo trayectoria en nuestra ciudad,
ofreciendo nutrición de calidad para grandes ani-
males e insumos para el campo, con la garantía y
el respaldo que sólo una empresa seria y de esas
características puede ofrecer. Siempre en la bús-
queda por innovar pero también con la decisión de
cuidar a su equipo y a los clientes a través del vín-
culo amable y cercano. Ahora, desde la empresa se
han propuesto incursionar también en la nutrición
de pequeños animales, y lo piensan hacer en el
marco de la amplia responsabilidad social que los
caracteriza.
Lisandro Martínez, gerente general de la em-

presa, habló con La Revista de la Rural y comparti-
mos la entrevista:

¿Qué es lo que ha permitido que El Productor
lleve más de cuarenta años ofreciendo nutrición
e insumos al campo?

LS. Es verdad son muchos años, más de 40, en los
que la empresa ha ido evolucionando y también
ha ido encontrando nuevos caminos para poder
permanecer en la actividad, sin dudas que, la cali-
dad de los productos ha sido el eje que ha regido
un poco la política de nuestra empresa pero tam-
bién hemos tenido que agiornarnos y empezar a
involucrarnos y a ofrecer más servicios, que creo es
lo que, en todas las actividades, el consumidor re-
quiere, así que, calidad como hilo conductor de
una forma de trabajo, y servicios incorporándolos
en las diferentes áreas de la empresa para poder
brindar lo que el mercado está demandando.

¿Cuál es el secreto de la permanencia frente a
los avatares económicos del país?

L.S. Creo que no hay secreto, una empresa debe
lograr adaptarse a diferentes vaivenes, la capaci-
dad de reaccionar ante diferentes escenarios creo
que es parte de lo que nos debemos los empresa-
rios, y después, el trabajo arduo de un grupo de
gente que cree en un proyecto y que, además vin-
culado con clientes, con proveedores y con el ám-
bito local hacen que sean el soporte de una
empresa que puede trascender generaciones.

¿Qué es lo que no le puede faltar a alguien que
quiera formar parte del equipo de trabajo de El
Productor?

L.S. Nosotros hacemos mucho hincapié en las ca-
racterísticas personales de la gente que se incor-
pora a la empresa porque creemos que es el pilar
fundamental sobre el que después se pueden ir
construyendo capacidades y conocimiento. Le
damos mucha importancia a eso y tratamos de ge-
nerar durante el transcurso de los años vínculos

que se apoyen básicamente en eso. Somos cons-
cientes que en cualquier trabajo uno pasa muchas
horas, incluso más que las que pasa con la familia,
con lo cual, crear un ámbito de trabajo en donde
las condiciones personales estén por encima de
otros valores para nosotros es fundamental, ése es
el pilar y después por supuesto, el conocimiento y
el compromiso. Creemos que el dar y el recibir en
esta relación laboral, en las diferentes áreas de la
empresa hacen que se consoliden vínculos que
siempre hacen que se logren más resultados a la
hora de tratar de cumplir las expectativas que
todos tenemos.

En la actividad en la que Uds. se desempeñan,
¿cuál es la novedad, qué es lo nuevo?

L.S. Estamos convencidos de que, sin calidad y sin
innovación es muy difícil construir una empresa
sustentable, te diría que sin calidad y sin innova-
ción no hay futuro en una empresa, nosotros trata-
mos de nutrirnos de lo que el mismo mercado
demanda, también tratando de adaptar cosas  que
vemos en otros lados, en otros países; digo adaptar
porque no todo lo que hay en otro lado se puede
aplicar acá, pero creemos que siempre la intención
de traer ideas y adaptarlas al consumo y a la de-
manda local es parte también de la estrategia, tra-
tamos de hacerlo de esa forma.

¿Qué significa para El Productor estar en la Ex-
posición de la Rural de Río Cuarto y qué impre-
sión se llevaron de la de este año?

L.S. La verdad es que a mí me encantó, la Rural

El Productor apuesta por abrir nuevos
mercados con responsabilidad social

Entrevista 
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El productor, el valor de un compromiso.



para empresas y para la gente de Río Cuarto es muy
cara a los sentimientos, así que es difícil para mí ser
objetivo, pero sí tengo en claro que el trabajo que
se viene haciendo en la Sociedad Rural en los últi-
mos años está dando una vuelta de rosca muy in-
teresante, me parece que se están encontrando
nuevas alternativas a algunas demandas que se ve-
nían generando, creo que cada sector tiene su es-
pacio y me parece que cada vez se está explotando
mejor, así que, para mí fue muy positivo, me en-
cantó. Por suerte este año también el clima acom-
pañó, venimos de años de pandemia en los que
para todas las empresas ha sido difícil traspasarlos,
pero creo que una vez más se demostró que en la
ciudad de Río Cuarto hay un potencial que quiere
ser visible y que ése es el ámbito para poder ha-
cerlo, así que, muy contento y muy satisfecho de
haber participado una vez más, pero sobre todo de
haber podido ver de nuevo la potencia que tiene y
que muestra la Sociedad Rural de Río Cuarto.

¿Cómo quisiera ver a El Productor de acá a cinco
o diez años hacia adelante?

L.S. Uno siempre tiene la idea de que la empresa
no solamente sea sustentable sino que vaya cre-
ciendo en diferentes aspectos, para nosotros las re-
laciones humanas dentro de la empresa son

importantes y estamos empezando a transitar un
camino de responsabilidad social empresaria que
busca, no solamente poder fortalecer los vínculos
internos de las personas que forman parte de la
empresa, sino también poder dejar nuestro granito
de arena a nuestra comunidad, para la filosofía de
nuestra empresa es algo relativamente nuevo, lo
estamos empezando a implementar a partir de
este año con cierto orden y creo que es uno de los
puntos que, desde lo personal, me importa que la
empresa sostenga para los próximos años. Y tam-
bién, y enfocándonos en cuestiones más duras de
lo que es parte empresaria, por supuesto que uno
tiene la idea de seguir creciendo y tenemos varios
proyectos en ese sentido. Hay proyectos de ex-
pansión, de poder brindar nuevos y más servicios.
Es todo un lindo desafío.

¿Se puede hacer algún adelanto?
L.S. Sí, por supuesto, nuestra empresa siempre se

dedicó a lo que es grandes animales y tenemos
ganas de empezar a transitar el camino de los pe-
queños animales, es un proyecto a futuro que que-
remos ponerle mucha pila; y, por otro lado,
también está la expectativa de poder crecer en el
contacto con empresas de otros países. 
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